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Одним из ключевых технических обновлений EXEED 

VX стала классическая 8–ступенчатая автоматическая 

коробка передач Aisin. Она сочетается с двухлитровым 

турбированным двигателем и обеспечивает динамику для 

любителей драйва и плавность для любителей комфорта. 

Квинтэссенция технологичности EXEED VX — сверхскорост-

ной процессор Qualcomm 8155, вычислительная мощность 

которого составляет 8 трлн. операций в секунду. Тройной 

центральный дисплей состоит из двух экранов по 12, 3 дюй-

ма и одного 15, 6 дюйма под одним триплексным стеклом, 

при этом один из экранов предназначен для пассажира и 

открывает доступ к целому ряду развлечений. 

EXEED VX оснащен комплексом онлайн–сервисов и системой 

телематики. Откройте целый спектр функций удаленного 

управления автомобилем через мобильное приложение: 

удаленный запуск двигателя, климат–контроль, отпирание и 

запирание автомобиля, поиск на парковке и всю информа-

цию о текущем состоянии автомобиля. И, конечно, наличие 

интернета в автомобиле позволит обновлять программное 

обеспечение по воздуху. 

Новый EXEED VX отличается высочайшим вниманием к дета-

лям: отделка материалами премиального качества, включая 

натуральное дерево и кожу, тонкая работа с текстурами и от-

тенками воплощают философию успеха в каждом элементе 

дизайна — как в экстерьере, так и в интерьере. 

Комфорт в салоне доведен до абсолюта, чтобы каждый 

участник поездки чувствовал себя как в салоне бизнес–дже-

та. Передние сиденья оснащены массажем, а «королевское 

сиденье» переднего пассажира позволяет полноценно отдо-

хнуть в дальнем путешествии. Акустический комфорт создан 

за счет двойных стекол и системы активного шумоподавле-

ния, а аудиосистема с 23 динамиками мгновенно переносит 

в атмосферу концертного зала. 

10 подушек безопасности, более 30 систем безопасности и 

ассистентов водителя ADAS, система автоматической парков-

ки, система кругового обзора 540° с функцией «прозрачное 

шасси» позволили VX по праву завоевать 5 звезд самого 

строгого рейтинга безопасности C–NCAP. 

Окунитесь в атмосферу современных 

технологий и познакомьтесь лично с 

обновленным VX у официального дилера 

EXEED Центра Автофэмили на Николаева 

74. Записаться на тест–драйв можно 

по телефону +74812 63 00 36 

и на нашем сайте: autofamily–exeed.ru 

Позвольте себе большее! 

Новый EXEED VX уже в Смоленске
Полноразмерный внедорожник EXEED VX получил обновленную версию: 

изменения коснулись как дизайна, так и технического оснащения
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Савва МАМОНТОВ

До сих пор свежи в памяти 
воспоминания о том, как 
в течение всех 90–х годов 

апологеты «свободного западного 
мира» всеми правдами и неправ-
дами стремились искоренить из 
народной памяти празднование 
Дня Советской Армии и Военно–
морского Флота. Ставшего Днем 
защитника Отечества. Сколько тог-
да было вылито информационных 
помоев, сколько лапши было на-
вешано на уши неискушенных, во 
многом еще советских обывателей!

События февраля 1918 года ина-
че как «позором России» не называ-
ли. Предлагали подменить этот по–
настоящему народный праздник на 
какие–то нелепые, близкие по дате 

события, типа, «Ледяного похода» 
Добровольческой армии…

Сейчас, с высоты обретенного 
опыта и окончательного «отрез-
вления» от морока «либеральных» 
ценностей и «нового взгляда на 
мировую историю», нетрудно за-
метить, что ровно теми же отрабо-
танными методами пытаются сме-
шать с грязью и наш День Победы, 
и другие памятные даты Великой 
Отечественной войны. По счастью, 
и тогда, и сейчас коллективная па-
мять и воля нашего народа оказа-
лись сильнее. 

Истинно народные праздники 
отличаются от насаждаемых, ис-
кусственно придуманных тем, что 
с ними в сердце и в душе не одно 

поколение людей пережило что–то 
важное в своей жизни. Может быть 
личное, может быть — в масшта-
бах всей страны. С праздником 23 
февраля миллионы советских сол-
дат прошли все войны, все нелег-
кие испытания, которые выпали в 
20–м веке нашей стране. Потому и 
отмечают этот день до сих пор офи-
циально в Белоруссии, Киргизии и 
Таджикистане, а неофициально — 
во всех бывших союзных республи-
ках. И, кстати, уровень деградации 
некоторых из них прямо пропор-
ционален уровню «упоротости» в 
борьбе с советским наследием. 

В той же Украине каждый «оран-
жевый» президент придумывал 
свои особые даты для празднования 

Слава армии родной в день 

ее рожденья
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Дня защитника отечества, в основ-
ном увязанные с «бандеровщиной». 
А последний из них пошел еще 
дальше и теперь пытается отменить 
даже православное рождество. Ну 
что же, поживем — увидим.

А пока что наша армия как пря-
мая наследница великой Советской 
Армии не пустыми словами, а дела-
ми показывает, кто есть кто, и кто 
чего стоит в современном мире. 
СВО продолжается и знаменуется 
новыми победами русского ору-
жия. И Смоленская область вместе 
со всей Россией активно способ-
ствует успехам наших военных.

В Смоленске состоялся первый 
выпуск уникального в рамках Рос-
сии обучения управления беспи-
лотниками. Участниками проекта 
стали молодые ребята — студенты 
военного центра при Смоленском 
государственном университете, 
активисты «Молодой Гвардии», 
«Волонтёрской Роты Боевого Брат-
ства». Многие из них неоднократно 
были на освобожденных террито-
риях, видели все собственными 

глазами и не смогли остаться рав-
нодушными. 

Учеба длилась три месяца. На 
базе вуза в Смоленске занятия 
вели офицеры и преподаватели 
военного центра, специалисты по 
тактической медицине, опытные 
операторы БПЛА. Вторую группу 
для обучения уже набрали. Обра-
зовательный курс пройдут ещё 17 
смолян.

А вот завод «Дорогобужкотло-
маш» активно участвует в вос-
становлении теплоснабжения в 
новых регионах России. В марте 
две котельные будут поставлены в 

Северодонецк Луганской народной 
республики, что обеспечит теплом 
большую часть города. Об этом 
рассказал смоленский губернатор 
Василий Анохин после посещения 
предприятия вместе с гендиректо-
ром Фонда развития территорий 
Ильшатом Шагиахметовым. Всего 
предприятие изготовило и поста-
вило более 100 дизельных блочных 
котельных различной мощности в 
новые регионы России.

Вот и получается, что в совре-
менных реалиях 23 февраля — это 
праздник, который имеют право 
отмечать все россияне, даже не дер-
жащие в руках оружие. Сегодня мы 
все — Защитники Отечества!

Перспективно 
и комплексно

Как мы уже упомянули выше, в 
Смоленской области с рабочим 
визитом побывал генеральный ди-
ректор Фонда развития территорий 
Ильшат Шагиахметов. Вместе с гу-
бернатором Василием Анохиным 
он посетил и осмотрел ряд объектов 
в Вязьме, Дорогобуже и Смоленске 
для оценки результатов примене-
ния инструментов развития прави-
тельства России и перспектив для 
запуска новых проектов.

После этого визита Анохин анон-
сировал подготовку Смоленской 
области к реализации проектов 
комплексного развития террито-
рий (КРТ). Основным решением 
стало то, что этот вопрос будет 
прорабатываться властями регио-
на совместно с Фондом развития 
территорий. 

«Благодаря механизму КРТ мы 
сможем обновить жилищный фонд, 
создать необходимую инфраструк-
туру, благоустроить простран-
ства, переселить жителей из ава-
рийного и ветхого жилья. Сейчас 
наша команда формирует новую 
программу переселения из аварий-
ного жилья. «Сверили часы» с Фон-
дом по этому вопросу. Прежняя за-
вершена — расселили 1735 жителей 
области из 107 домов площадью 
29,4 тыс квадратных метров», — 
рассказал губернатор. 

Он также отметил, что благодаря 
выделению дополнительных 505,9 
млн рублей из резервного фонда 

В Смоленске состоялся первый выпуск уникального в рамках России обучения 

управления беспилотниками
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правительства России в Смоленской 
области удалось расселить 359 смо-
лян из домов, признанных аварий-
ными после 1 января 2017 года. Это 
стало возможным благодаря реше-
ниям президента Владимира Пути-
на по итогам совещания, посвящен-
ного социально–экономическому 
развитию Смоленской области. 

«Также ознакомил Ильшата Иль-
гизовича с проектами, реализуемы-
ми благодаря инфраструктурным 
бюджетным и специальным каз-
начейским кредитам. Это строи-
тельство детских садов в Милови-
дове и на Краснинском шоссе, доро-
ги, которая соединит деревни Ал-
туховка, Богородицкое и Высокое, 
а также обновление общественного 
транспорта и модернизация си-
стем ЖКХ», — перечислил Анохин.

Надо сказать, что Ильшат Шаги-
ахметов очень высоко оценил про-
фессиональные и деловые качества 
смоленского губернатора. В част-
ности, он отметил, что дополни-
тельные двадцать автобусов Смо-
ленской области удалось получить 
исключительно благодаря своевре-
менному участию Василия Анохина 
в конкурсной процедуре на получе-
ние казначейского кредита.

«Инфраструктурные бюджет-
ные кредиты — заёмный источник, 
срок его возврата 15 лет, ставка 
три процента. Субъекты могут 
их привлечь на реализацию очень 
серьёзных инфраструктурных про-
ектов. Это может быть дорож-
ная инфраструктура (например, 
соединяющая Алтуховку и Бого-
родицкое, Высокое со Смоленском), 
туристическая, социальная (дет-
ские сады)», — отметил Шагиахме-
тов по итогам рабочей поездки по 
Смоленску.

Помимо этого, он рассказал, что 
сейчас Фонд развития территорий 
разделил между субъектами почти 

триллион рублей лимитов, что по-
зволит реализовать 955 объектов. 
На Смоленскую область лимит со-
ставил 1,2 миллиарда рублей, сред-
ства направлены на строительство 
детсадов, дороги и обновление ав-
топарка общественного транспорта:

«За счёт инфраструктурных 
кредитов были закуплены новые 
автобусы, которые будут радо-
вать жителей Смоленска и Смо-
ленской области. Направления 
разные, в продолжение программы 
инфраструктурных бюджетных 
кредитов запущены программы 
специальных казначейских креди-
тов — принцип тот же (по этой 
программе у Смоленска почти мил-
лиард лимит). В рамках него уже 
400 миллионов были направлены 
на автобусы. Василий Николаевич 
стал одним из первых, кто подал 
заявку на конкурсной основе ещё на 
дополнительный лимит по авто-
бусам и ещё 100 миллионов рублей, 
так сказать, успел «откусить» от 
этого конкурсного пирога. Благо-
даря этому область получила до-
полнительно 20 автобусов».

Также Ильшат Шагиахметов на-
звал губернатора Смоленской об-
ласти Василия Анохина «очень дея-
тельным и профессиональным как 
управленец губернатором». 

«Мы много путешествуем по 
стране. Конечно же, мы видим, 
что работа в вашем регионе пред-
стоит огромная. Но благодаря 
тому, что у вас, я не постесняюсь 
этого сказать, очень деятельный 
и профессиональный как управле-
нец губернатор, я точно думаю, 
что мы этот путь преодолеем, 
и Смоленская область будет раз-
виваться с каждым годом. А те 
решения, которые принимаются 
на уровне федерального правитель-
ства и президента — они будут 
просто стимулировать это раз-
витие», — пояснил он.

Напоследок глава Фонда расска-
зал, что в ходе визита в Смоленск 
он и губернатор много общались с 
главой Смоленска Александром Но-
виковым и выразил уверенность в 
том, что в ходе последующих визи-
тов в Смоленск увидит «глобальные 
изменения».

Завод «Дорогобужкотломаш» поставит две котельные в ЛНР, что обеспечит 

теплом большую часть Северодонецка
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«Мы видим большую зону ро-
ста — и на строительных площад-
ках, и в развитии города Смоленска. 
Мы сегодня очень много общались 
с главой Смоленска и понимаем, 
какой огромный объем изменений 
предстоит. И важно, что Василий 
Николаевич и его команда точно не 
останутся безучастными в этом 
процессе. Я буду еще повторно при-
езжать, и уверен, что это будут ка-
кие–то глобальные изменения», — 
подытожил Шагиахметов.

«Россия», Смоленск, 
Гагарин

С 4 ноября прошлого года в Москве 
на ВДНХ работает выставка–фо-
рум «Россия», и такой глобальной 
демонстрации всех важнейших 
достижений каждого российского 
региона еще не было в современ-
ной истории нашей страны. К на-
чалу января ее уже посетили более 
4 миллионов человек, и число это 
с каждым днем растет.

На площадке Смоленской об-
ласти показывается все то, чем по 
праву гордятся смоляне, и сотни 
тысяч людей узнают много нового 
и ранее им неизвестного о древней 
русской земле.

В начале февраля губернатор 
Василий Анохин в ходе пленарной 
сессии форума «Инфраструктура 
и городская среда», прошедшего 
в рамках международной выстав-
ки–форума «Россия», рассказал о 
существенном увеличении темпов 
строительства и ремонта автомо-
бильных дорог в регионе. 

В 2023 году в рамках националь-
ного проекта «Безопасные каче-
ственные дороги» и федерального 
проекта «Содействие развитию ав-
томобильных дорог регионального, 
межмуниципального и местного 
значения» в Смоленской области 
отремонтировали 349 километров 
дорог регионального и межмуни-
ципального значения.

Отремонтировано 120 киломе-
тров автомобильных дорог мест-
ного значения. Это вдвое больше 

по сравнению с 2022 годом. Кроме 
того, приведено в нормативное 
состояние 30 мостов — в три раза 
больше чем в 2022 году.

Василий Анохин подчеркнул, что 
впервые за последние 10 лет для 
муниципальных образований обла-
сти и Смоленска приобретен новый 
подвижной состав пассажирского 
транспорта — 97 автобусов.

«Также вместе с вице–премье-
ром Маратом Хуснуллиным и ми-
нистром строительства и ЖКХ 
Иреком Файзуллиным посетили 
стенд Смоленской области. Подве-
ли итоги работы за 2023 год. Ма-
рат Шакирзянович высоко оценил 
профессионализм региональной ко-
манды», — отметил Анохин.

А еще через несколько дней гла-
ва региона презентовал в Москве 
программу празднования в Смо-
ленской области 90–летия со дня 
рождения Юрия Гагарина. Для 
смолян и гостей региона самых 
разных возрастов проведут более 
150 мероприятий. Главные празд-
ничные события пройдут 9 марта 
на малой родине первого космо-
навта — в Гагарине — и далее по 
всей Смоленской области. Будут 
ярмарки, концерты, спектакли, а 
также традиционный митинг с воз-
ложением цветов.

«Пригласил легендарного Сер-
гея Константиновича Крикалёва, 
лётчика–космонавта, Героя Со-
ветского Союза и России посетить 
празднования в Гагарине, а до этого 
сыграть вместе в хоккей 1 марта 
на гала–матче «Авиационно–кос-
мического кубка». К нам на трёх-
дневные соревнования приедут 12 
команд центральной части стра-
ны», — рассказал Анохин.

В марте музейный комплекс Га-
гарина посетят 1700 одаренных 
детей Смоленской области — по-
бедителей конкурсов и олимпиад. 

Глава Фонда развития территорий Ильшат Шагиахметов высоко оценил про-

фессиональные и деловые качества губернатора Василия Анохина, назвав его 

«очень деятельным и профессиональным как управленец губернатором»
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Чтобы пообщаться со школьника-
ми о подвиге и личности Юрия Га-
гарина, в район приедут лётчики–
космонавты.

Помимо этого, стало известно, 
что в Смоленске в 2025 году будет 
установлен памятник первому кос-
монавту земли. «В этом году запла-
нирована разработка концепции и 
проекта благоустройства бульвара 
и сквера Гагарина, проведение ре-
монтных работ здания планета-
рия имени Юрия Гагарина, а в 2025 
году будет установлен памятник 
Юрию Гагарину», — уточнили в пра-
вительстве Смоленской области.

А 18 февраля на Международной 
выставке «Россия» прошел день, 
посвящённый достижениям рос-
сийского высшего образования и 
науки. В мероприятиях принимала 
участие и делегация из Смоленской 
области.

«Я уже писал, что Смоленская 
область имеет мощный научный 
потенциал. А базисом для науки 
является образование, в том чис-
ле школьное», — написал на своей 
странице в социальной сети ВКон-
такте губернатор Василий Анохин, 
напомнив о целом ряде успехов в 
этой сфере на территории Смолен-
ской области.

Рособрнадзор выставил региону 
высшую оценку по качеству управ-
ления образованием. К концу это-
го года будет сделан капремонт в 
14 школах, поставлено 39 новых 
автобусов для детей. На новое обо-
рудование и мебель получат финан-
сы 49 учреждений образования. На 
базе СмолГУ запустили совместные 
сетевые программы с Московским 
авиационном институтом, МГТУ 
имени Баумана и Высшей шко-
лой экономики. Будет запущена 
сетевая программа по подготовке 
инженеров–строителей совместно 
с Московским государственным 

строительным университетом. 
Планируется развитие подготовки 
научных кадров в аспирантуре и 
докторантуре.

«Ключевая задача — сделать 
так, чтобы наши смоленские та-
ланты оставались здесь, работали 
на благо родной области. Для этого 
при поддержке президента мы соз-
даём университетский кампус, ко-
торый станет одним из федераль-
ных центров науки и образования. 
Таким образом, сделаем систему 
непрерывного образования ещё бо-
лее эффективной», — подчеркнул 

Василий Анохин, отметив, что 
продолжит выполнять установку 
президента на развитие науки и 
достижение технологического су-
веренитета России.

Вместе мы сила

С соседней Белоруссией Смолен-
скую область связывают долгие 
дружественные отношения. Эко-
номические, культурные и просто 

родственные человеческие связи 
между нами неразрывны и прочны, 
слава Богу.

В феврале было несколько как 
позитивных, так и неоднозначных 
новостей, связанных со Смолен-
щиной и Республикой Беларусь. 
Губернатор Василий Анохин озву-
чил дату возобновления работы от-
деления белорусского посольства в 
Смоленске. Произойдет это нынеш-
ней весной. Глава региона отметил, 
что это «существенно упростит 
тесное сотрудничество региона с 
Республикой Беларусь» и поможет 

дальнейшей интеграции Смолен-
ской области с областями соседнего 
государства. Также он напомнил, 
что Смоленская область вошла в 
ТОП–5 ключевых партнёров РБ по 
объему товарооборота среди всех 
регионов России: в регионе зареги-
стрировано более 4,5 тыс. совмест-
ных предприятий.

«Общими усилиями реализуются 
проекты в сельском хозяйстве, об-
разовании, дорожном и жилищном 
строительстве, машиностроении, 

В ходе работы международной выставки–форума «Россия» на ВДНХ Василий 

Анохин рассказал о темпах роста строительства и ремонта автомобильных 

дорог в Смоленской области
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транспорте и культуре. Сегодня 
ведём работу над созданием Со-
юзного Дома — туристско–инфор-
мационного центра, который по-
зволит значительно нарастить 
качественный туристический по-
ток между Россией и Беларусью на 
всей территории Союзного госу-
дарства», — резюмировал Анохин. 

Вторая новость касается запу-
ска высокоскоростных поездов по 
маршруту Москва—Минск. Такие 
планы озвучил президент Влади-
мир Путин. На совещании о раз-
витии высокоскоростного ж/д со-

общения в Верхней Пышме Сверд-
ловской области глава государства 
отметил важность строительства 
ветки Москва—Санкт–Петербург, 
которая должна стать первым стар-
товым этапом развития высоко-
скоростного железнодорожного 
сообщения в стране.

«В перспективе такое сообще-
ние в направлении Рязани, Казани, 
Екатеринбурга, Адлера, а также 
столицы Белоруссии Минска вполне 
естественное, вполне реализуемое. 

Что касается Минска, то с прези-
дентом Белоруссии, Александром 
Григорьевичем Лукашенко, мы об-
суждали этот вопрос, он тоже под-
держивает», — заявил Путин.

Очевидно, что открытие такого 
маршрута затронет и наш регион и 
станет важным шагом для развития 
Смоленска и области.

 «Прежде всего, появление высоко-
скоростного сообщения между сто-
лицами двух союзных государств 
создаст для нашего региона допол-
нительные конкурентные возмож-
ности и точки роста», — заявил 

депутат Госдумы от Смоленской 
области Артем Туров.

И, наконец, третья новость, ко-
торая странным образом также 
коснулась Смоленщины. Белорус-
ская оппозиция ведет переговоры с 
Западом по поводу присоединения 
к территории страны западных об-
ластей России, заявил президент 
Республики Беларусь Александр 
Лукашенко.

«Сегодня все желают на Запа-
де — и в авангарде наши белорус-

ские «беглы» — поражения России в 
войне с Украиной», — сказал Лука-
шенко, а затем зачитал переговоры 
оппозиционных сил с одним из за-
падных союзников.

«Польша имеет право на запад-
ные земли Белоруссии, а в случае 
поражения России Беларусь будет 
прирастать за счет западных зе-
мель России, — сказал Лукашен-
ко. — Читай: нам «прирежут» 
что–то из Смоленской и Брянской, 
может быть, Псковской областей, 
а западную Беларусь мы должны 
(до Минска, как вы знаете, граница 
была) отдать Польше».

Лукашенко заявил, что «ни в 
коем случае» на такое не согласится 
и пообещал «бороться до последне-
го за наши земли».

Знакомые до боли старые спо-
собы и попытки вбить клин между 
нашими народами. По счастью, во 
главе России и Белоруссии стоят 
настоящие мужики, способные от-
ветить на эти настолько же подлые, 
сколь и нелепые авантюры.

«По городам и весям»

В феврале продолжилась активная 
работа губернатора Василия Анохи-
на в муниципалитетах Смоленской 
области. На встречах с жителями 
он рассказывал не о каких–то эфе-
мерных глобальных планах, а о кон-
кретной работе, которая будет про-
ведена по конкретным объектам в 
конкретных населенных пунктах.

В Холм–Жирковском районе в 
два раза увеличено финансирова-
ние ремонта водопроводных сетей 
в девяти деревнях. Продолжится ре-
монт дорог, в район также переда-
дут два новых автобуса. Благоустро-
ят площадку под рынок на улице 
Колхозной в райцентре. В порядок 
планируют привести и Холмовскую 

На встречах с жителями Василий Анохин рассказывает не о эфемерных 

глобальных планах, а о конкретной работе, которая будет проведена по 

конкретным объектам в конкретных населенных пунктах
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среднюю школу, еще в два учрежде-
ния будет закуплена компьютерная 
техника. Также в районе откроется 
очередная «Точка роста». Для рай-
онной больницы будут закуплены 
стоматологическое оборудование, 
УЗИ– и рентген–аппараты.

«Есть проблема нехватки вра-
чей. В этом году в Холм–Жирков-
ской больнице начнут работу пе-
диатр, рентгенолог, в следующем 
году — еще 2 акушера–гинеколога. 
Этого, конечно, недостаточно, но 
мы работаем. Привлекаем медиков 
с помощью программ «Земский док-
тор» и «Земский фельдшер». Ста-
раемся обеспечивать их жильем, 
в том числе компенсируем опла-
ту», — отметил глава региона.

По итогам визита в Сафоново 
Василий Анохин подробно оста-
новился на каждой из ключевых 
сфер района, начав с ЖКХ. В этом 
году будут решать проблему кана-
лизационного коллектора на улице 
Ленина. Также займутся капремон-
том сетей теплоснабжения и водо-
снабжения в Сафонове, Издешкове, 
шахтных колодцев в Барановском, 

Вышегорском, Прудковском по-
селениях.

Еще одно важное направление 
работы — дороги Сафоновского 
района Смоленской области. В про-
шлом году отремонтированы 11 
улиц в районном центре и еще в 3 
деревнях Барановского поселения. 
В этом году в планах ремонт улицы 
Московская в райцентре, участка 

дороги Рославль–Ельня–Дорого-
буж–Сафоново протяженностью 9 
километров.

Поможет региональная власть 
и с приобретением специализиро-
ванной техники. В этом году заку-
пят комбинированную дорожную 
машину и мини–трактор МТЗ, а в 
следующем — грейдер и дорожный 
ремонтер. Будет проведен ремонт 
автостанции. Все необходимые 
документы в работе — деньги вы-
делены.

Продолжится работа по благо-
устройству шести общественных и 
дворовых территорий. В этом году 
в районе откроют четыре «Точки 
роста», будет закуплено компью-
терное оборудование в три школы. 
Готовят документы на капремонт 
ещё шести городских школ. 

В сфере культуры власти Смо-
ленской области помогут с обнов-
лением экспозиции Сафоновского 
историко–краеведческого музея, 
увеличат книжный фонд библи-
отек района, а также сделают ре-
монт помещения и купят мебель 
для местного клуба «золотого воз-
раста».

Независимо от муниципалитета, главными темами встреч с жителями остаются 

ЖКХ, дороги, здравоохранение, образование. Это те направления, которые на-

прямую влияют на качество жизни людей

По итогам встреч Василий Анохин обещает, что не оставит без внимания ни 

один запрос: всё будет изучено и отработано
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Аварийное жилье, образование 
и социальная сфера — эти и другие 
вопросы губернатор Смоленской 
области Василий Анохин обсудил 
с населением Вяземского рай-
она. В районе уже расселено 167 
человек из 76 аварийных квартир, 
эта работа продолжится и дальше, 
приобретено ещё 14 квартир.

Капитальный ремонт провели в 
школе №4, там же в этом году бла-
гоустроят территорию и обновят 
стадион. В Новосельской школе 
отремонтировали кровлю и улуч-
шили спортивную базу, закупили 
новый инвентарь. В школе №6 
поменяли окна, приобрели школь-
ный автобус, там же продолжится 
ремонт в 2024 году. Ремонт придёт 
и в школу №9, в Семлевской школе 
№1 появится спортзал. В четыре 
школы района закупят оборудова-
ние, также для юных вязьмичей от-
кроют четыре «Точки роста». 

В Центральной детской библи-
отеке обновили фасад и отремон-
тировали отопление и водопровод, 
поменяли окна. Теперь библиоте-
ки станут современными центра-
ми для активной интеллектуаль-
но–культурной жизни людей всех 
возрастов.

«У Хмелитского сельского дома 
культуры отремонтировали кров-
лю и стены, в этом году улучшим 
фасад и внутренние помещения. 
Будет как новый. Остальным 
учреждениям помогали по заяв-
кам — приобретали аппаратуру, 
костюмы. Продолжим это дело и 
дальше», — отметил глава региона. 

Также в 2024 году будет закон-
чен ремонт Дома культуры «Цен-
тральный», обновление ожидают и 
стадионы «Локомотив» и «Салют», 
малый бассейн школы плавания. 

Итоги рабочей поездки в Дес-
ногорск смоленский губернатор 
подвел в своем телеграм–канале, 

там же он озвучил масштабные 
планы по благоустройству города 
атомщиков.

«В 2023 году было подписано со-
глашение о сотрудничестве с «Ро-
сатомом». Вместе с госкорпораци-
ей будем в ближайшие несколько 
лет благоустраивать обществен-
ные пространства, развивать со-
циальную сферу и инженерную ин-
фраструктуру города», — отметил 
Василий Анохин.

В ближайшее время планирует-
ся строительство открытого катка, 
нескольких дорог и реконструкция 
системы ливневой канализации. 
Также будут благоустроены дет-
ские площадки, а также приведены 
в порядок Десногорский краевед-
ческий музей и Центр культуры и 
молодежной политики.

Кроме того, Василий Анохин 
подчеркнул, что проводит работу 
над решением проблемы нехватки 
школьных учителей в Десногорске. 
Будут введены новые меры под-
держки и организовано целевое 
обучение.

Коротко о главном
Или «галопом по европам». Вы-
платы медработникам в малых 
городах, райцентрах и селах бу-
дут увеличены. О решениях пре-
зидента Владимира Путина в сфере 
здравоохранения сообщил губерна-
тор Василий Анохин.

В частности, с 1 марта в городах 
с населением от 50 до 100 тысяч 
человек врачи дополнительно по-
мимо базовой зарплаты будут по-
лучать 29 тысяч рублей, средний 
медперсонал — 13 тысяч рублей.

В населенных пунктах, где живет 
менее 50 тысяч человек, такие спе-
циальные выплаты будут выше — 
50 тысяч рублей ежемесячно к 
зарплате будут получать врачи, 
30 тысяч рублей — медработники 
среднего звена.

«С 1 апреля медработники уже 
начнут получать повышенные вы-
платы за март. Кроме этого, с 1 
апреля окладная часть зарплат 
медиков должна быть повышена на 

В Смоленске благоустроят пешеходную аллею на улице Октябрьской револю-

ции. Как именно изменится эта часть улицы, решат сами смоляне
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50% с сохранением допвыплат, — 
сообщил Василий Анохин.  — Уве-
рен, эти беспрецедентные меры 
помогут нам с решением вопроса 
кадрового дефицита, особенно на 
селе. Мы тоже активно работаем 
над этим вопросом — ищем новых 
специалистов. Привлекаем медиков 
с помощью программ «Земский док-
тор» и «Земский фельдшер». По ним 
врачи получают единовременные 
выплаты от 500 тысяч до 1 мили-
она рублей. Компенсируем аренду 
жилья медработникам. Предостав-
ляем нашим специалистам служеб-
ное жилье.

В Смоленской области в тече-
ние 2024–2025 годов отремон-
тируют восемь школ. В этом году 
ремонт пройдет в школе №9 в Вязь-
ме, Краснинской средней школе, 
Ельнинской средней школе № 1 им. 
М.И. Глинки, Монастырщинской 
средней школе им. А.И. Колдунова, 
Верхнеднепровской СОШ № 1, Смо-
ленском фельдмаршала Кутузова 
кадетском корпусе. В следующем 
году продолжится (начнётся в 2024 
году) ремонт в средней школе №28 
в Смоленске и Холмовской средней 
школе им. Героя Советского Союза 
П.М. Михайлова.

Что касается ремонта 28–й шко-
лы города Смоленска, то на время 
капремонта ее ученики в составе 
своих классов и со своими же пе-
дагогами будут обучаться в других 
школах. Учащиеся младших клас-
сов перейдут в гимназию имени 
Пржевальского, старших клас-
сов — в школу №14, пожарных 
классов — в школу №6.

Во второй декаде февраля в Смо-
ленской области был объявлен ка-
рантин по гриппу и ОРВИ в двад-
цати четырех классах тринадцати 
школ, полностью учебный процесс 
приостанавливался еще в трех шко-
лах. В то же время в Роспотреб-

надзоре отметили, что в целом на 
предыдущей неделе уровень за-
болеваемости гриппом и ОРВИ по 
совокупному населению в Смолен-
ске был ниже порогового уровня на 
22,7 процента.

В Смоленске благоустроят 
пешеходную аллею на улице 
Октябрьской революции. Как 
именно изменится эта часть ули-
цы, решат сами смоляне. «На выбор 
жителей представлены три кон-
цепции, предполагающие различ-
ные варианты организации освеще-
ния, стиля скамеек и брусчатки, а 
также перемещение велодорожек 
с центральной части аллеи», — 
уточнили в администрации Смо-
ленска. Опрос на портале Госуслуг 
стартовал 20 февраля и продлится 
до 3 марта.

Новый способ оплаты обще-
ственного транспорта введут в 
Смоленске: для жителей города 
будет введена виртуальная карта. 
Сейчас ведется работа с перевозчи-
ками о возможном приобретении 
дополнительных устройств. Вирту-
альная транспортная карта станет 
доступна смолянам в ближайшее 
время: она будет выпущена в мо-
бильном приложении «Транспорт», 

для оплаты проезда при себе нужно 
будет иметь только смартфон.

В Смоленской области средне-
месячная заработная плата со-
ставила 50187 рублей по состо-
янию на ноябрь 2023 года. Такие 
цифры приводит Смоленскстат. 
Отмечается, что по сравнению с но-
ябрем 2022 года средняя зарплата 
увеличилась на 20,6%.

Больше всего в Смоленской обла-
сти зарабатывают сотрудники сле-
дующих сфер деятельности: обеспе-
чение электрической энергией, га-
зом и паром; кондиционирование 
воздуха (69,2 тыс руб); финансовая 
и страховая деятельность (76,3 тыс 
руб); обрабатывающие производ-
ства (61,7 тыс руб).

В Смоленске закрылся «А 
клуб», популярное место для вы-
ступления местных и приезжих 
рок–коллективов. Об этом заявил 
музыкант, основатель и руководи-
тель клуба Василий Гарапко. Сей-
час энтузиасты рока ищут другое 
подходящее помещение в Смолен-
ске. Запланированные на этот ме-
сяц концерты отсрочили. 

В здании на улице Кирова в Смо-
ленске «А клуб» просуществовал 13 
лет. Такой вот злой рок. 

В Смоленске введут новый способ оплаты общественного транспорта — 

виртуальную карту
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В братских могилах на Писка-
рёвском кладбище покоятся 
около полумиллиона чело-

век. Они не смогли пережить бло-
каду фашистских войск, длившу-
юся почти 900 дней. Родина–мать 
держит в руках гирлянду дубовых 
листьев — символ вечности. Никто 
не забыт, ничто не забыто…

27 января 2024 года. В день 80–
летия полного освобождения Ле-
нинграда от фашистской блокады 
смолянка Ирина Антоновна Кур-
денкова снова здесь, на Пискарев-
ском. Она приезжает в Санкт–Пе-
тербург каждый год, чтобы почтить 
память погибших и отдать дань ду-
ховному подвигу, мужеству и стой-
кости защитникам, труженикам и 
детям блокадного Ленинграда. По-
чтить память деда, который умер 
от голода, не дождавшись снятия 
блокады. 

В Смоленской области сегодня 
живут 47 ветеранов–блокадников. 
Ирина Курденкова в их числе. Ког-
да началась блокада (8 сентября 
1941 года), маленькой Ире было 
всего девять месяцев от роду. Ее 
мама работала в «почтовом ящике» 
(секретное производство), и как 
только замерзла Ладога, завод сроч-
но эвакуировали в Новосибирск. 
Вместе с мамой и грудной Ирой в 
Новосибирск уехала и ее бабушка. 

Поэтому детских личных воспо-
минаний об ужасах блокады у Ири-
ны Антоновны нет. Но есть личные 
переживания — о войне, о голоде 
и о потерях близких людей. И эти 
воспоминания время не лечит. На-
верное, так нужно. 

«Это нужно не мертвым, это 
нужно живым». Ирина Курден-
кова всегда откликается на при-
глашения, чтобы пообщаться со 
школьниками. Чтобы своими вос-
поминаниями и размышлениями 
заставить задуматься ребят о мни-
мых и истинных ценностях, о сча-
стье и мечте.

И, поверьте, новому поколению 
есть чему поучиться. Весь жизнен-
ный путь Ирины Курденковой (как, 
наверное, и у большинства детей 

войны) — это пример человека «со 
стрежнем» и твердыми жизненны-
ми убеждениями и идеалами. И на 
самом деле, не только нашим де-
тям — нам всем нужно общаться и 
учиться у наших ветеранов. Пока 
такая возможность есть.

Наша беседа с Ириной Курденко-
вой состоялась в фойе областного 
госпиталя для ветеранов войн. За-
мечу сразу: название учреждения 
сильно контрастировало с вышед-
шей ко мне — буквально искря-
щейся энергией и позитивом — 
Ириной Антоновной. В руках у нее 
был смартфон, с которым она обра-
щалась очень уверенно — все фото 
и видео я тут же получила от нее в 
Телеграм (она их экспортировала 
из WhatsApp). 

Ирина Курденкова

«Очень страшно всё это. 

Нечеловечески страшно!»
«Дедушка в блокаду от голода умер. Когда мы вернулись из Новосибирска, нам 

говорили: «У вас же был жирный кот, его съели соседи. Почему он сам его не съел? 

Может, выжил бы…»

Светлана САВЕНОК
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— Я родилась 8 декабря 1940 
года. Когда началась блокада (8 
сентября 41 года), мне исполни-
лось девять месяцев. А где–то в 
декабре, когда Ладога замерзла 
(в ту зиму очень сильные морозы 
были), нас эвакуировали в Ново-
сибирск. И знаете, совсем недавно 
я узнала, что тогда наши инжене-
ры разработали по Ладоге специ-
альное движение машин — через 
определенное расстояние. Потому 
что, когда машина идет, она несет 
за собой воду подо льдом. И что-
бы не образовался провал, очень 
четко рассчитывались определен-
ные расстояния движения машин. 
Учитывались даже такие нюансы, 
представляете?! И вот мы попали в 
Новосибирск. Жили там в частном 
секторе, мама на работе была, а ба-
бушка со мной, дома. Морозы были 
сильные, я там ползала постоянно 
по полу, наверное, поэтому выросла 
такой закаленной. 

— Ирина Антоновна, ваше 
возвращение в Ленинград — это 
было возвращение домой в том 
самом «теплом» понимании? Ког-
да удалось вернуться?

— Мы вернулись в Ленинград в 
1946 году. Но оказалось, что дома 
нашего там больше нет. Гитлеров-
цы во время блокады бомбили го-
род нещадно, во время одной из 
бомбежек был разрушен и наш дом. 
Мы жили на Петроградской (сейчас 
на том месте находится уютный сад 
с лавочками). Жить нам с бабушкой 
и мамой оказалось негде.

— А папа? Погиб на фронте?
— Папа пропал без вести еще в 

1941 году. Он обслуживал самоле-
ты, их отряд стоял на острове Саа-
ремаа. Когда началась война, наши 
самолеты очень активно бомбили 
Берлин. И когда выяснилось, что 

бомбили как раз самолеты, которые 
базировались на Сааремаа, Гит-
лер приказал стереть этот остров 
с лица земли. Видимо, так и случи-
лось (впрочем, сейчас на карте этот 
остров есть). Я пыталась выяснить, 
что и как там произошло, искала 
папу, когда уже мама умерла. Мы 
со старшей дочкой ходили в библи-
отеку, там парнишка нам помогал 
искать. Но так не нашли ничего, 
пропал без вести. Кто он был, кем 
и где служил, какой полк — все эти 
данные есть. А где он — так и не 
узнали. К сожалению. Может, это 
с возрастом такая сентименталь-
ность появилась... Я так всегда хо-
тела, чтобы у меня папа был. Мама 
больше замуж так и не вышла… 

— Когда вы вернулись из Но-
восибирска в Ленинград, там 
никого из родных не осталось? 
Дедушка?

— Дедушка умер в блокаду от 
голода, и в Ленинграде из родных 

у нас только папина родная сестра 
осталась.

— Вы стали жить у нее?
— Особо там негде было жить. 

Папина сестра сказала, что маму 
она еще может взять, а бабушку с 
ребенком — некуда. И мы поеха-
ли в Нарву к бабушкиной сестре (в 
Эстонию). Там бабушка устроилась 
работать директором общежития 
Кренгольмской мануфактуры. И я в 
садик там пошла. Помню, в детском 
саду воспитательница спросила 
меня: «Как ты называешь бабушку 
свою?», я говорю: «Бабде». Она го-
ворит: «Надо придумать какое–то 
ласковое имя». Я придумала — 
Киса. И вот с того момента и до 
смерти бабушки все ее звали Киса. 
В Нарве я пошла и в первый класс. 
Со мной сидела за партой Ирма Са-
лакаа. Тогда почему–то много вшей 
было у всех. И мы с Ирмой с волос 
снимали вшей и «воевали» ими — 
уничтожали немцев. Такие вот 

шаг навстречу

«Я всегда откликаюсь на приглашения, чтобы выступить перед ребятами. Очень 

важно, как вы сказали, сохранить в памяти всё, не дать забыть»
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странные послевоенные «игрушки» 
были у нас... 

— Долго вы с мамой вынужде-
ны были жить в разных городах? 

— Во второй класс я пошла уже 
в Ленинграде, маме дали комнату 
на Московском проспекте, дом 179. 
Сначала маленькую, девять метров, 
потом побольше, восемнадцать. В 
школу меня сразу не приняли, пото-
му что были вши. Мама ночами си-
дела вытаскивала их, мазала чем–
то, и наконец удалось от них из-
бавиться. Я пошла во второй класс 
365–й школы на Московском про-

спекте. Закончила десять классов, 
поступила в электромеханический 
техникум на Выборгской стороне. 

— Как вы оказались в Смолен-
ске?

— Здесь странная история полу-
чилась. По окончании техникума 
на распределении я заявила: «Не 
хочу в Ленинграде оставаться». 
Меня спрашивают: «А куда вы хо-
тите?» А я говорю: «Хочу в Таган-

рог». Но место в Таганроге оказа-
лось уже занято, и мне предложили 
Смоленск. Что это за город такой 
Смоленск и где он находится, я не 
знала совершенно. Побежали с ре-
бятами карту смотреть — ой, пре-
красно, Смоленск же на Днепре! 
«Чуден Днепр при тихой погоде, 
когда вольно и плавно мчит сквозь 
леса и горы полные воды свои…» 
Решено, едем в Смоленск! И мы с 
одной девочкой приехали сюда на 
завод радиодеталей. 

Тогда там, на Поповке, пустырь 
был, ни одного дома не было. Мы 
несколько лет жили в гостини-

це «Смоленск», что на площади 
Смирнова находилась. И уже от 
завода нас послали на обучение в 
Ленинград. Приехал поезд в шесть 
утра, а мама как раз уходила в это 
время на работу. И я звоню нашим 
знакомым. Они говорят: «Ну что, 
сбежала из Смоленска?» А я гор-
до: «Нет, я в командировку сюда 
приехала!» И вот мы с 1 апреля до 
1 августа учились в Ленинграде, 
было интересно. В августе верну-

лись в Смоленск, а нас опять некуда 
селить. На Шевченко первый дом 
под общежитие уже потом сдали, а 
пока не было ничего. Поэтому мы 
оставили вещи, и нас отправили в 
Гжатск — на лен в колхоз, где мы 
и пробыли три месяца. Вернулись 
в город счастливые, загорелые. К 
тому времени нашли для нас жи-
лье — дали квартиру двухкомнат-
ную (на несколько человек). Так 
и начали мы работать на заводе 
радио деталей. И всю свою жизнь 
я там проработала: без отрыва от 
производства окончила институт 
заочно (московский политехниче-
ский), работала начальником цеха, 
так и вышла на пенсию. Всю жизнь 
на этом заводе. Кто–то «крутил 
пальцем у виска», мол, дурочка, что 
не ходила по другим заводам, не ис-
кала, где «послаще». А мне зачем? Я 
добросовестно трудилась на своем 
заводе, всех уважала, и меня все 
уважали. В 1962 году вышла замуж, 
родились девочки у меня (в 1963 и 
в 1966 году). Одна на пенсию уже 
вышла, второй 58 лет, тоже скоро 
пойдет на пенсию. 

— День снятия блокады для 
вас — особая дата. Нынче вы 
посетили мероприятия, посвя-
щенные 80–летию освобожде-
ния Ленинграда от фашистской 
блокады… 

— А я не только нынче, я каждый 
год на снятие блокады езжу туда, 
потому что это родное место для 
меня. Дедушка у меня в блокаду 
там остался. Он похоронен на Се-
рафимовском кладбище, там, где 
Вечный огонь. Дедушка от голода 
умер. Когда мы вернулись из Ново-
сибирска, нам говорили: «У вас же 
был жирный кот, его съели соседи. 
Почему он сам его не съел? Может, 
выжил бы…» Ну а как это — свое 
родное съесть? Ну я вообще не по-

«Что это за город такой Смоленск и где он находится, я не знала совершенно. 

Побежали с ребятами карту смотреть — ой, прекрасно, Смоленск же на Днепре!»
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нимаю, как можно было съесть 
животное… Но мы, кто этого ужа-
са блокадного Ленинграда не пере-
жил, наверное, не можем судить. 
Знакомая жила на Васильевском 
острове, рассказывала, как ходила 
на Неву за водой, и там вдоль Невы 
лежали трупы с вырезанными яго-
дицами… это мясом для кого–то 
было, это ели. Очень страшно всё 
это. Нечеловечески страшно!

Каждый год, когда я езжу туда, я 
хожу на кладбище к дедушке (там 
же и бабушка похоронена). Память 
безусловно остается. В этом году 
на 80–летие я думала, что поездка 
будет очень тяжелой, потому что 
одной уже тяжело ходить, я поехала 
с дочкой. В этом году блокадникам 
(и одному сопровождающему) сде-
лали бесплатный проезд по желез-
ной дороге. У меня после пандемии 
кружится голова все время, поэто-
му поехала с младшей дочкой туда. 

В этом году просто прекрасно 
все было организовано. Волонте-
ры Победы — в синих курточках, 
такие внимательные, одна девочка 
сразу подошла, подхватила меня и 
провела прямо к центральной ста-
туе. Мы положили цветы… Народу 
было особенно много нынче, мно-
го зарубежных гостей было — и из 
Монголии, и Китая… Всё отлично 
организовано было. 

— Сегодня на Смоленщине 
остается всё меньше тех, кто мо-
жет передать молодому поколе-
нию если не свидетельства тех 
страшных дней из первых уст, 
то бережное сохранение памяти 
к тем событиям и героям.

— Нас в Смоленске осталось 
всего 47 человек. Двум блокадни-
цам в этом году исполняется по 
сто лет. Когда мы встречались, они 
рассказывали, как они эти фугаски 
гасили, как по крышам бегали, де-

журили на крышах. Они тогда были 
молоды… Если бы я в таком возрас-
те была, была бы тоже активистка. 
Обязательно. А так, что я могу осо-
бо рассказать от себя?.. Вот я была 
маленькая, и бабушка варила кашу. 
Я как–то задумалась: почему я не 
люблю гречневую кашу? И бабушка 
мне рассказала: оказывается, она 
чистила картошку, очистки промы-
вала, через мясорубку, варила и на-
зывала гречневой кашей. Голодно 
было везде. В Ленинграде, конеч-
но, особенно, давали 125 граммов 
хлеба... Вот я уже выросла, и мы на 
работе собирались на праздники, 
надо мной посмеивались, что я так 
тонко резала хлеб: «Ну вот, опять 
Ирка–блокадница хлеб нарезала». 
А я хлеб никогда не выбрасываю, 
ни крошечки. Однажды мусор вы-
брасывала, вижу — целая буханка 
лежит. Ну как? Это же преступле-
ние! Ну сделайте вы сухарики, толь-
ко не выбрасывайте! Нельзя! 

И знаете, я всегда откликаюсь 
на приглашения, чтобы выступить 
перед ребятами. Очень важно, как 
вы сказали, сохранить в памяти всё, 
не дать забыть. «Люди, покуда серд-
ца стучатся, помните, какою ценой 
завоевано счастье», — это важно. 
Вот у нас в школе №12 есть музей 
«Смоляне — жители и защитники 
блокадного Ленинграда». Туда идут 
на экскурсии школьники, студенты, 
маленькие детки. Это прекрасная 
инициатива! Я отдала туда всё, 
что у меня было по этой тематике: 
книги, пластинки, посвященные 
этому. И мы, ветераны–блокадни-
ки, там собирались на 9 мая (пото-
му что зимой, в годовщину снятия 
блокады холодно, многим и дойти 
проблематично зимой). И дети 
нас поздравляли, выступали перед 
нами. Проводились прекрасные ме-
роприятия. А в прошлом году приш-
ли только шесть человек — кого–то 

пандемия «подкосила», кого–то еще 
что–то… 

— Когда вы перед детьми вы-
ступаете, как они реагируют? 
Удается достучаться до современ-
ных школьников, которые всю 
информацию привыкли полу-
чать либо из компьютера, либо 
из смартфона?

— Они слушают очень внима-
тельно. Вот я была в гимназии 
имени Пржевальского, там такие 
дети... Они с таким добрым чув-
ством подходят, желают здоровья, 
на их лицах такая доброта! Я им 
про кашу эту рассказала — они 
смотрят с открытыми ртами, сле-
зы на глазах появляются. Конечно, 
они сочувствуют и сопереживают, 
и значит — точно вырастут достой-
ными людьми.

— Ирина Антоновна, спаси-
бо вам большое за эту встречу и 
беседу! 

— Светлана, спасибо. Спасибо, 
что помните! 

«Я не только нынче, я каждый год 

на снятие блокады езжу в Ленинград, 

потому что это родное место для меня»
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По кромке льда с трещинка-
ми из–за частых перебежек 
посетителей вокзала на мо-

розе пробираюсь к единственному 
стоящему составу. Интерес к вы-
ставке «Поезда Победы» обусловлен 
ростом у населения потребности в 
изучении истории своей родной 
страны. В ТОПе поисковых запро-
сов и трендах популярных видеохо-
стингов сейчас оказались не звёзд-
ная хроника, не скандалы и даже не 
аресты «инфоцыган».

Новые выпуски уроков исто-
рии, например, от Сергея Мина-
ева, за день могут «взлететь» на 
сотни тысяч просмотров. Полу-
чается, чем больше желающих 
переписать историю нашей стра-
ны, тем больше желающих узнать, 
как оно было на самом деле. Со 
скрежетом, как в залежавшейся с 
бабушкиной молодости чугунной 
кофеварке, всё начинает стано-
виться на свои места.

Сегодня наш волонтёр — Саша, 
ему 13 лет. «Волонтёрить» он начал 
в 2018 году, а затем в это дело втяну-
лась вся семья — сестра и родители. 
Сам мальчик считает, что приезд 
«Поезда Победы» — знаковое для 
смолян событие, поскольку мно-
гие вехи Великой Отечественной 
войны связаны кровью с героями 
фронта и тыла Смоленщины. Ка-
жется, посыл авторов экспозиции 
созвучен со словами Александра 
Твардовского: «Кто прячет про-
шлое ревниво, тот вряд ли с буду-
щим в ладу».

Именно так.
Не забыть, не дописать или, что 

страшнее, зачеркнуть и вписать же-
лаемое. А лелеять в памяти, как бы 
ни было страшно и жутко огляды-
ваться на прошлое своего народа, 
попавшего в свинцовые рукавицы 
захватчиков. Помнить и хранить 
подвиг всех, кто «умирал, но не 
сдался».

Вместе с Сашей мы заходим в 
уже знакомый состав. Передвиж-
ной музей Великой Отечественной 
войны с уникальной экспозицией 

останавливается в городе–герое 
уже не в первый раз.

Созданный как заключительная 
часть празднования Года Памяти и 
Славы, он впервые приехал в Смо-
ленск осенью 2020 года. Город–ге-
рой всегда бы в маршрутном листе 
поезда: остановки для смолян орга-
низаторы делали и в период панде-
мии, и после начала СВО.

Тогда, в 2022 году, к экспозиции 
ВОВ добавили отдельный вагон с 
плашкой «18+» из–за его напол-
нения — внутри были собраны до-

«Спасибо, что есть жизнь»
В Смоленск вновь прибыл «Поезд Победы». За таблеткой для искалеченной памяти 

смоляне стали приходить с самого утра. С интересом осмотреть (уже в третий раз!) 

экспозицию передвижного исторического музея отправились и мы

Екатерина СИДОРЕНКО
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кументальные свидетельства укра-
инского неонацизма, с которыми 
ведут бой российские военнослу-
жащие прямо сейчас.

В этот раз почитать заголовки 
про «хорошего русского – мёртвого 
русского», посмотреть на свастику 
на бархатной подушке и календарь 
с «памятными» датами смерти бое-
виков не удалось. Экспозицию из-
менили, мало кого из россиян уже 
можно удивить нацистским сумбу-
ром с «той стороны».

Тогда это было трудно перева-
рить — всё описанное выше дей-
ствительно находили российские 
военные в освобождённых горо-
дах и сёлах. А теперь трясти перед 
носом «Сказками украинского 
Талибана*» нет нужды: кажется, 
розовые очки уже давно и с дре-
безгом разбились, упав даже с са-
мых неверующих. Так что теперь 
завершает экскурсию Нюрнберг-
ский процесс — главный судебный 
процесс 20–го века, в ходе которого 
СССР впервые представила миро-
вой общественности доказатель-
ства бесчеловечных преступлений 
фашистской Германии.

Путь до Нюрнберга (как и в про-
шлые разы) пролегает через девять 
вагонов разной тематики — вот 
довоенная пора, студенты, рабо-

чие, врачи, взрослые, дети — все 
заняты своими делами: кто–то 
знакомится с попутчиками, кто–то 
кормит ребенка, читает газету или 
играет на баяне. Важный акцент: 
лица «Поезда Победы» — смуглые 
или фарфорово–бледные, пухлые и 
остроносые — это всё лица разных 
народов СССР. Именно единство 
народа стало ключом к победе над 
врагом.

Одним из первых в первый день 
работы «Поезда Победы» экспози-
цию посетил Герой России Гасан 
Наджафов (на фото справа). Он ро-
дился в Азербайджанской ССР и 35 
лет посвятил службе в ВС РФ.

Проходя вагоны с обороной 
Брестской крепости, он останавли-
вается, замирает, будто воскрешая 
в памяти то, через что ему самому 
пришлось пройти. А за плечами 
Гасана Наджафова чеченский кон-
фликт: на подступах к Грозному 
в составе группировки войск «Се-
вер» он получил приказ выбить бо-
евиков из укрепленного района на 
Теркском хребте.

Он сумел вывести свои подразде-
ления в «просвет» между укрепле-
ниями боевиков, а затем и вовсе 
силами своего батальона очистил 
оборонительные позиции, выбив 
противника с хребта.

«За мужество и героизм, прояв-
ленные в ходе контртеррористиче-
ской операции на территории Се-
веро–Кавказского региона, Указом 
Президента Российской Федера-
ции от 27 июня 2000 года гвардии 
майору Наджафову Гасану Раджаб 
оглы присвоено звание Героя Рос-
сийской Федерации», — говорит 
нам хроника.

«Вот бы такую экспозицию сде-
лали и с нашими ребятами на СВО! 
Вот это было бы правильно», — го-
ворит Герой России.

И я его понимаю.

В действительности хочется, что-
бы таких передвижных музеев ста-
ло как можно больше: с помощью 
визуальных помощников и аудио-
гидов каждый может пройти путь 
героев и максимально прочувство-
вать себя участником событий. В 
некоторых вагонах такая глубокая 
вовлечённость (почти иммерсив-
ность) посетителя может вызвать 
целую бурю эмоций: улыбка из 
первого вагона резко спадает с губ, 
уголки начинают дрожать на входе 
в «Концлагерь», да и вагон–баня 
будто бы нужен уже именно тебе — 
отмыться от увиденного ужаса.

«А я всё это своими глазами ви-
дела», — в последнем, победном, 
вагоне мы пересекаемся с группой 
ветеранов, которых пригласили на 
первую экскурсию по поезду. Хруп-
кая женщина не может унять дрожь 
в голосе, руками она цепляется за 
спутницу (хотя ей и самой нужен 
платок). По цепочке глаза сыреют 
у всего вагона. Плаксивой верени-
цей выходим из «Поезда Победы» 
на улицу.

А за стенами вагонов хорошо. 
Нет гнетущих решёток, свалки сня-
тых с погибших ботинок и очков. 
Нет слёз и боли. Есть солнце, мороз, 
который участливо щиплет за щеку. 
Есть жизнь.

Спасибо, что есть жизнь. 

* запрещенная в России террористическая организация
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То, что глава Смоленска в 
выходные дни устраивает 
инспекционные поездки по 

городу, уже никого не удивляет. 
Это только поначалу такие рабо-
чие марш–броски Александра Но-
викова по воскресеньям удивляли 
и вызывали определенный скеп-
сис у смолян — мол, «пиар–акция, 
съездит один раз и успокоится». Но 
Новиков не успокоился и поставил 

такие воскресные «ревизии» всех 
районов города Смоленска на по-
стоянную основу.

Лицом к людям

Ровно так же поначалу далеко не 
все готовы были поверить, что гла-
ва Смоленска лично читает все об-
ращения к нему в социальных сетях, 

реагирует на них, дает поручения и 
ставит на контроль их исполнение. 

Эта апатия и скепсис, который 
демонстрировали смоляне пона-
чалу, вполне объяснимы: впервые 
за многие годы город Смоленск 
возглавил управленец совершенно 
иного качественного уровня. Что 
здесь первично — школа «Росато-
ма» или личные качества Алексан-
дра Новикова (в первую очередь, 

Репортаж без купюр. 

Поездка Александра Новикова 

по Ленинскому району
«Первый раз нам такое счастье!» Впервые за двадцать лет город Смоленск возглавил 

управленец совершенно иного качественного уровня

Светлана САВЕНОКСветлана САВЕНОК

Александр Новиков наводит порядок в Ленинском районе. В ручном режиме
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неравнодушие и привычка быть ре-
зультативным в работе) — не столь 
важно. Важно, что он стал первым 
(за двадцать лет точно) главой Смо-
ленска, который изначально был 
настроен на диалог с жителями и 
который смог развернуть админи-
страцию города «лицом к людям», 
к их нуждам. 

 Автор этих строк смогла в этом 
лично убедиться, получив возмож-
ность отправиться в одну из таких 
воскресных инспекционных поез-
док Александра Новикова. Это была 
поездка по Ленинскому району.

Что о поездке 
рассказал сам 

Александр Новиков 

«Вчера с рабочим выездом посетил 
Ленинский район. В центре внима-
ния — обращения смолян в соци-
альных сетях. Актуальными вопро-
сами для горожан остаются вывоз 
снега и обработка тротуаров про-
тивогололедными средствами. В 
связи с потеплением на пешеходных 
зонах образовалась наледь. Особенно 
возмутило состояние тротуаров 
на улице Кловской: передвигаться 
там без угрозы здоровью практи-
чески невозможно! Такое отноше-
ние ответственных служб к сво-
им обязанностям недопустимо!!! 
Потребовал немедленно посыпать 
тротуары. Дождались приезда тех-
ники на месте.

Аналогичная ситуация во дворах. 
По одному из адресов сделал заявку 
в «Городскую управляющую ком-
панию» по телефону как местный 
житель. Напомнил сотрудникам, 
что работа должна выполняться 
на регулярной основе без обращений!

Во время поездки встречался 
со смолянами, чтобы напрямую 

от них узнать, на что стоит об-
ратить особое внимание. Очень 
активными и неравнодушными 
оказались жители Мало–Красноф-
лотской. Вместе с ними прошли по 
улице и прилегающим переулкам, 
обсудили имеющиеся проблемы: 
отсутствие аптеки, состояние 
дорог, детских площадок, сти-
хийную свалку ТБО и другие. Все 
они зафиксированы и будут про-
работаны.

Не оставили без внимания и 
другие обращения: неудовлетвори-
тельное состояние дороги на ули-
це Воинов–Интернационалистов, 
вывоз снега на улице Николаева, 
Краснинском шоссе и других, течь 
кровли на улице Коммунистической, 
отсутствие освещения и состояние 
фасадов на нескольких адресах. Везде 
обозначил сроки выполнения работ. 
Исполнение поручений буду держать 
на контроле!»

По крышам попрыгать тоже пришлось

А вот и нечаянная радость — встретить мэра и со всей прямотой сказать, что 

накипело по спилу деревьев в Смоленске
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Что осталось 
за кадром. Репортаж 

без купюр

На самом деле, за кадром оста-
лось очень многое. Мы ездили по 
адресам на микроавтобусе, ходили 
пешком по улицам и дворам (один-
надцать тысяч шагов показали мои 
«умные часы» в итоге), забирались 
на чердак, исследуя прохудившую-
ся крышу, много общались с людь-
ми. Это были и организованные 
группы жителей, которые ждали 
приезда главы, чтобы рассказать 
ему о проблемах территорий, и от-
дельные прохожие, которые, вдруг 
узнав Александра Новикова, спе-
шили пожаловаться или поделить-
ся своим видением на развитие 
микрорайона и города.

Очень эмоциональным было об-
ращение смолянина по поводу без-
жалостной обрезки деревьев «под 
ствол» и спила совершенно здо-
ровых деревьев. Это, кстати, боль 
многих жителей нашего города. 
Смолянин не скрывал, что мечтал 
встретиться и лично рассказать 
мэру о том, как «Зеленстрой» «во-
юет» с нашими зелеными друзья-
ми. Он и рассказал: «Больно смо-
треть, как люди буквально плачут 
и валидол пьют, глядя на это вар-
варство», и фотографии показал. 

Уже в понедельник на обще-
городской планерке Александр 
Новиков указал «Зеленстрою» на 
недопустимость такого подхода.

 «Я был удивлен, почему спили-
ваются здоровые деревья. Я пони-
маю, когда они гнилые, аварийные. 
Но когда спилено абсолютно здо-
ровое дерево без каких—либо при-
знаков повреждения — это недопу-
стимо», — заявил мэр и добавил, 
что даже если кто–то из жителей 

Ну вот могут же, когда хотят... Но без придания ускорения в ручном режиме 

на новых скоростях не получается пока

Приехали на Кловку. Сейчас гнев праведный падет на голову 

Смоленскавтодора. Ходить здесь правда невозможно

Узнают. Опять многолетняя проблема, крик души: «Очень прошу, примите меры!»
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дома просит спилить дерево, даже 
в этом случае необходимо сначала 
провести общее собрание жильцов 
и вынести вопрос спила на общее 
голосование.

 «За кадром» осталось и наше 
«путешествие» по обледенелым 
тротуарам улицы Кловской, куда 
мы приехали по жалобам жите-
лей. По голому льду Александр 
Новиков провел всех профильных 
заместителей (Александра Соло-
вьева, Константина Кассирова, 
Дениса Азаренкова) и главу райо-
на Ленинского района Дмитрия 
Великанова. 

Далее последовал звонок в Смо-
ленскавтодор. Очень эмоциональ-
но, Новиков не скрывает свой гнев, 
показывает собеседнику «красную 
карточку»… В гневе глава Смолен-
ска напоминает мне Зевса. На том 
конце провода сбивчиво объясня-
ют, что техника уже выехала.

«Пока не приедет КДМ с песком и 
не обработает тротуары, мы от-
сюда не уйдем!» — заявил Новиков 
и в ожидании КДМ направился в 
близлежащие дворы, посмотреть, 
как там производится уборка и по-
сыпка дорожек. 

А там — лёд и горы неубранного 
снега. Новиков звонит в управляю-
щую компанию (данный дом нахо-
дится на обслуживании Городской 
управляющей компании (ГУК), 
преемницы «Жилищника»). Назы-
вает адрес и озвучивает проблему. 
Далее разговор диспетчера самой 
крупной смоленской «управляш-
ки» с мэром Смоленска в режиме 
«тайного покупателя» потянул бы 
на готовую юмореску для высту-
пления на КВН. 

Диспетчер всё никак не могла 
понять, почему «обратившийся 
гражданин» вместо того, чтобы 
указать, возле какого подъезда лед 
не посыпан песком, говорит, что 

«нигде не посыпано, лед возле всех 
подъездов и на всех дорожках во 
дворе». Наконец решение созрело:

— Я не могу у вас принять за-
явку, — безапелляционно заявила 
дама на том конце провода.

— Можете! И примете! Вам гла-
ва города звонит.

На том конце воцаряется мха-
товская пауза, которая длится не 
меньше минуты.

— Это ваш телефон для свя-
зи? — диспетчер до сих пор не 

очень верит, что глава города мо-
жет лично заниматься непосыпан-
ными дорожками в каком–то дворе 
на улице Кловской.

В итоге на общегородской пла-
нерке руководитель ГУК получил 
взыскание. 

Кстати, по результатам поездки 
могу сказать, что Новикова крайне 
возмутил существующий подход 
коммунальных служб (не только 
Городской управляющей компа-

нии) к уборке от снега и обработке 
противогололедными средствами. 
Смоленские коммунальщики всё 
еще работают по правилу: «Нет об-
ращения — нет работы». Многие 
и сейчас на вопрос: «Почему здесь 
бардак?!» — готовы привычно от-
ветить: «А на этот адрес не было 
заявки».

«Вы без обращений людей долж-
ны делать эту работу, а не ждать 
звонка по какому–то адресу или 
моего вмешательства! Такой под-

ход недопустим!» — возмущается 
Новиков.

Насколько быстро возмущение 
главы Смоленска и последующие 
взыскания, полученные профиль-
ными чиновниками по итогам та-
ких его инспекционных поездок, 
пробьют многолетнюю броню 
привычки коммунальщиков, по-
смотрим. Но пробьют наверняка. 
Зная Новикова, в этом сомневать-
ся не приходится. 

 А вот засада — целая делегация от района. Накопленные проблемы все сразу 

озвучили. Копилось долго. «Первый раз нам такое счастье, что власть до нас 

добралась сюда!»
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«Первый раз нам 
такое счастье!»

Эта поездка длилась пять часов. 
Не берусь даже сказать, сколько 
поручений к исполнению было 
дано в ходе нее. Но могу сказать 
точно, что ни одно из обращений 
к главе Смоленска в соцсетях в 
преддверии этой поездки по Ле-
нинскому району не осталось без 
внимания.

Многие вопросы брались в ра-
боту уже в ходе встреч главы с жи-
телями. И встреч таких в этот день 
было немало. Немало было озвуче-
но и претензий, в том числе тех, 
которые к муниципальному уров-
ню никакого отношения не имеют 
(к примеру, жалобы на «неуемные 
аппетиты «Квадры» и т.п.). Люди 

просто радовались возможности 
высказаться и «пожаловаться», ра-
довались, что их, наконец, слышат. 
И вроде и начинают по привычке 
ругать власть, но в ходе разговора 
уже глядишь, и прозвучит: «Спаси-
бо вам большое!» Люди начинают 
верить, и это дорогого стоит. 

«Первый раз нам такое сча-
стье, что власть до нас добра-
лась сюда!» — вот так закончилась 
встреча с жителями улицы Кловской 
(которая, кстати, начиналась на по-

вышенных тонах и большими со-
мнениями, что что–то изменится).

А вот улица Мало–Красноф-
лотская. Встреча с инициативной 
группой граждан. Здесь очень мно-
го жалоб — начиная с отсутствия 
нормальных тротуаров и разби-
тых дорог, завершая отсутствием 
аптек в пешей доступности. Люди 

собрались из целого ряда домов 
(как говорят, «со всей округи»). 
Эмоции спрятать не получается, 
здесь и возмущение, и отчаяние и 
надежда... Надежда пока есть.

Новиков держит ответ за всех — 
и за федералов, и за область, и за 
госкорпорации, и за частный биз-
нес, в том числе.

Краснофлотскую мы избороз-
дили вдоль и поперек. Наказов со-
бран «целый пакет», люди очень 
активные. Что–то глава решал пря-
мо на месте, по каким–то вопросам 
давал поручения с конкретными 
сроками исполнения. 

Примечательно, что в итоге 
встреча и своеобразная экскурсия 
по проблемным точкам микро-
района закончилась на позитиве. 
Кстати, те заместители главы Смо-
ленска, которые были с ним в этой 
рабочей поездке (а также глава 
Ленинского района Дмитрий Вели-
канов), оставили очень приятные 
впечатления. Равнодушных там 
не было, и люди это тоже видели.

Впрочем, Дмитрию Великанову 
избежать взыскания на понедель-
ничной общегородской планерке 
всё же не удалось. 

Улица Мало-Краснофлотская. Очень много жалоб — начиная с отсутствия 

нормальных тротуаров и разбитых дорог, до отсутствия аптек в пешей 

доступности. Люди собрались из нескольких домов. Эмоции спрятать не 

получается — здесь и возмущение, и отчаяние, и надежда... Надежда пока есть. 

Александр Новиков сейчас держит ответ за всех — и за федералов, 

и за область, и за госкорпорации, в том числе.

P.S. Вот такая «зарисовка 
с натуры» получилась. 

Нужны ли такие воскресные по-
ездки первого лица города? Вопрос 
риторический. Вы пойдите и спро-
сите у людей…
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«Установка одна — мы делаем хорошо. Если кто-то 

не делает хорошо для смолян, то мы их наказыва-

ем», — так заявил глава Смоленска Александр Новиков, 

вменив управляющим компаниям города направлять 

фотоотчёты о проделанной работе, в том числе в рамках 

ликвидации последствий обильных снегопадов.

Сам градоначальник, равно как и начальники районных 

управлений Смоленска постоянно находятся на связи с 

представителями управляющих и обслуживающих много-

квартирные дома компаний и максимально вовлечены в 

процесс.

Для этого, в том числе, создан внутренний чат глав 

теруправлений со всеми управляшками Смоленска, где 

обозначаются важные задачи: например, по усилению 

работы в связи с погодными условиями, требованием 

оперативнее реагировать на поступающие обращения или 

по проблемам на конкретных адресах.

«Регулярно проводятся встречи с руководителями УК в 

администрациях районов, а также выездные проверки по 

Смоленску. По моему поручению управляющие компании 

ежедневно, в течение дня, отправляют фотоотчёт о вы-

полнении работ, и все отчёты перенаправляются лично мне 

начальниками райуправлений. Мы постоянно находимся 

на связи с представителями компаний и максимально 

вовлечены в процесс», — пояснил Александр Новиков 

новый механизм муниципального контроля в этой сфере.

По его словам, есть и недобросовестные УК, с ними 

также ведётся работа, включая привлечение к ответствен-

ности совместно с Госжилинспекцией. К ответственности 

привлекаются и подчиненные (как в случае с объездом 

Ленинского района Смоленска).

А на прошлой неделе стало известно, что Александр 

Новиков сделал последнее предупреждение руководителю 

«Городской управляющей компании» Ирине Запорожце-

вой. Причина — отсутствие перемен: жалобы смолян после 

перехода «Жилищника» не изменились, жителей волнует 

хамское отношение сотрудников компании и неисполнение 

ими своих обязанностей.

«Вы считаете, что я должен руководить сантехниками и 

начальниками ЖЭУ, которые людей шлют в сторону леса 

и не осматривают свой объект? Они даже не реагируют 

на жалобы, которые постоянно сыплются. Вы не можете 

организовать работу? У вас основная задача — управление 

домами, этого нет. Я наблюдаю это системно, куда я ни 

приеду — везде одно и то же», — констатировал глава 

Смоленска.

Впрочем, у Ирины Запорожцевой есть шанс реабилити-

роваться в глазах мэра — недавно он встретился с жителя-

ми микрорайона Южный, после чего поручил «Городской 

управляющей компании» привести в порядок подвалы и 

подъезды, а также провести обследование всех домов. Вот 

и посмотрим. В том числе, фото. 

«Загрузить фото. Показать всё»
Мэр Смоленска заставил управляющие компании направлять фотоотчёты 

о своей работе
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Социальный контракт — это 
один из способов финансо-
вой поддержки сельского 

населения Смоленской области. 
Он заключается с гражданами или 
семьями, чей доход ниже прожи-
точного минимума на человека, 
установленного в регионе. Сумма 
поддержки зависит от вида кон-
тракта. Например, на развитие 
личного подсобного хозяйства 
можно получить до 200 тысяч ру-
блей. На переобучение — 30 тысяч 
рублей. На открытие собственного 
дела — до 350 тысяч рублей (плюс 
30 тысяч рублей на переобучение). 

Если через год после заключения 
контракта доход по–прежнему не 
превышает прожиточного мини-
мума, на заключение соглашения 
можно подать заявку второй раз.

По словам председателя Смо-
ленской областной Думы Игоря 
Ляхова, сегодня в сельской мест-
ности проживает около тридца-
ти процентов жителей региона, а 
почти каждый десятый смолянин 
занимается сельским хозяйством. 
Вместе с тем, эта категория граж-
дан — одна из наиболее социально 
незащищенных: их доходы вдвое 
ниже среднероссийского уровня, 
а уровень безработицы на селе до-
вольно высокий.

«Социальный контракт дает 
возможность с помощью старто-
вого капитала попробовать свои 
силы — в фермерстве, переработ-
ке продуктов животноводства, 
садоводстве, огородничестве, пче-
ловодстве и других сферах — и по-
высить доход, — поясняет Игорь 
Ляхов. — Отчета в виде результа-
та не требуется. Получится — 
значит прекрасно. Государство 
дает деньги не для того, чтобы 
забрать, а для того, чтобы улуч-
шить жизнь селян. Сегодня наша 
задача — увеличить количество 
граждан, желающих участво-
вать в программе социального 

контракта. Надо помочь тем, 
кому некуда пойти работать, у 
них минимальные доходы. Губерна-
тор Василий Николаевич Анохин 
принял решение дополнительно 
выделить из регионального бюд-
жета к установленным суммам 
еще 350 тысяч рублей. Уверен, что 
по итогам года у нас будет в разы 
больше получателей соцконтрак-
та, чем это есть на сегодняшний 
день. И в дальнейшем найдутся 
люди, которые объединятся в 
производственные и сбытовые 
кооперативы, будут вступать в 
федеральные программы, а мы им 
поможем».

Игорь Ляхов

«Социальный контракт — 

импульс для развития деревни»

Николай ЖДАНОВ

Как работает социальный 

контракт в Смоленской 

области
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Цветущий дворик 
на Садовой

Примеров успешных социальных 
контрактов в Смоленской области 
уже немало. В деревне Магалинщи-
на Смоленского района проживает 
семья Балыкиных. Муж, супруга и 
пятеро детей. Супруга Елена рань-
ше работала по найму, сегодня же 
она хозяйка цветочного сада. В ее 
теплице даже зимой цветут бего-
нии, петуньи и вербена — более 
140 сортов различных растений.

Благодаря помощи государства 
у дела Елены Балыкиной есть бу-
дущее. Ее цветущий дворик знают 
не только смоляне, но жители со-
седних регионов. За растениями 
приезжают оптовики из Псковской 
и Тверской областей.

«Вначале это было мое хобби, 
которое потом переросло в не-
большой бизнес. Первая продажа 
цветов состоялась в 2018 году. Мы 
с подругой отправились на ярмарку 
садоводов в Смоленске, и меня затя-
нуло. С 2019 года я уже принимала 
участие во всех ярмарках, активно 
торговала через «Авито» и «Одно-
классники», — рассказывает Елена.

Как и любой начинающий пред-
приниматель, она искала допол-
нительные средства на развитие 
своего дела. Так и узнала, что в 
Смоленской области с 2021 года 
действует программа «социальный 
контракт». Уже дважды Балыкина 
заключала социальный контракт, 
направляя полученные средства 
на покупку теплиц, оборудования, 
семян и грунта. Учитывая пятерых 
детей, совокупный доход семьи не 
превышает прожиточного миниму-
ма на человека.

«Это очень хорошая мера под-
держки. Не каждый рискнет на-
чать свое дело за собственные сред-

ства. Благодаря социальному кон-
тракту появляется возможность 
улучшить свое материальное поло-
жение. Деньги берешь на определен-
ные цели, соответственно, купить 
ты должен то, что заявлено. Одно 
из условий — зарегистрироваться 
в качестве самозанятого или инди-
видуального предпринимателя», — 
объясняет Елена нюансы данной 
формы финансовой поддержки.

Важно отметить, что социаль-
ный контракт не засчитывается в 
доход, поэтому многодетные семьи 
не лишаются с его получением по-
собий на детей.

Вкусная молочка 
от Петровых

Многодетная семья Натальи Петро-
вой живет в деревне Струково До-
рогобужского района одиннадцать 
лет. На Смоленщине она известна 
своей вкусной домашней молочной 
продукцией — несколько видов сы-
ров, топленое молоко, творог, сме-
тана, йогурт, ряженка.

Наталья с супругом содержат 
довольно большое хозяйство: пять 
коров, бычка, шесть козочек, ко-
былу и три поросенка. В 2023 году 
семья решилась на заключение со-
циального контракта, получила 200 
тысяч рублей и купила две коровы.

«Нас это очень подстегнуло, до-
ход вырос. Добавились коровки, со-
ответственно увеличился сбыт 
молока. Стало интереснее разви-
ваться», — рассказывает Наталья 
приехавшей к ней в гости депутату 
Смоленской областной Думы Еле-
не Гераськовой, с удовольствием 
проводя экскурсию по своему под-
ворью и показывая, как она ухажи-
вает за животными. 

В скором времени придется при-
обретать сельхозтехнику и думать 
о найме работников, так как своих 
рук уже не хватает. Поэтому в пла-
нах на 2024 год — подать докумен-
ты на грант в министерство сель-
ского хозяйства и продовольствия 
Смоленской области.

«Семья замечательная, трудо-
любивая, идет своим путем, за-
нимается сельским хозяйством. 
Видно, что социальный контракт 
людям очень помог и дал толчок для 
развития семейного дела», — делит-
ся своими впечатлениями депутат 
Гераськова. 

«Я люблю свою 
лошадку»

В этом же Дорогобужском районе, 
в поселке Верхнеднепровский уже 
несколько лет успешно работает 
конный клуб. В прошлом году один 
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из его организаторов Валерия Вась-
кова также воспользовалась воз-
можностью заключить социальный 
контракт.

«Мы разводим лошадей. У нас 
проходят занятия по конному спор-
ту для детей, к нам часто приезжа-
ют на экскурсии и праздники. Еще 
проводим иппотерапию — лечеб-
ную реабилитацию с помощью вер-
ховой езды. Благодаря соцконтрак-
ту мы купили двух новых лошадок. 
Конечно, эти деньги нам очень по-
могли», — рассказывает Валерия.

Подать заявление на заключение 
социального контракта можно в от-
деле соцзащиты по месту житель-
ства, в МФЦ или онлайн через сайт 
Госуслуг. При этом дистанционно 
можно подать только заявку, пред-
ставить необходимые документы 
нужно лично.

Специальная комиссия их из-
учит и решит, насколько обраще-
ние обосновано. Если все в порядке, 
заявителя пригласят в отделение 
соцзащиты для заключения соцкон-
тракта, после чего он получит на 
расчетный счет денежные средства.

Финансирование социального 
контракта происходит за счет фе-
дерального (87%) и регионального 
(13%) бюджетов.

Будущее социального 
контракта

В этом году депутаты Смоленской 
областной Думы совместно с пред-
ставителями профильных мини-
стерств правительства Смоленской 
области и местной властью начали 
вести активную пропаганду соци-
ального контракта среди жителей 
районов Смоленской области. Толь-
ко в феврале прошли тематические 
круглые столы в Ярцевском, Карды-
мовском и Хиславичском районах.

Селяне с интересом узнают под-
робности, задают вопросы, делятся 
опасениями. А некоторые из них 
сразу после встречи высказывают 
готовность заключить соглашение. 
Например, житель Хиславичей Ки-
рилл Клепиков давно мечтает за-
няться разведением рыбы и считает 
социальный контракт огромным 
подспорьем для начала собствен-
ного дела: «У меня на участке есть 
пруд, и я хочу заняться разведением 
рыбы, но чтобы ее выращивать, не-
обходимо приобрести специальное 
оборудование. Господдержка может 
в этом здорово помочь».

Всерьез задумалась о социаль-
ном контракте и многодетная се-
мья Вшивковых. У них пятеро де-
тей, поэтому дополнительный до-
ход крайне необходим. 

«Мы можем развиваться и на 
селе. Не обязательно стремить-
ся молодежи в город. Социальный 
контракт планируем заключить с 
целью разведения птицы в личном 
подсобном хозяйстве. Это реальная 
помощь для старта», — отмечает 
глава семейства Александр.

Многодетная мама Оксана Мар-
кова, жительница деревни Тюши-
но Кардымовского района, за счет 
средств господдержки планирует 
приобрести вторую корову.

«Я занимаюсь сельским хозяй-
ством уже семь лет. Держу корову, 
в декретном отпуске приняла реше-
ние расширяться. Хочу завести еще 
одну корову и продавать молочную 
продукцию. Все реально, но, конеч-
но, нужно приложить усилия», — 
рассказывает Оксана.

У Александра Ткача — другая 
цель. Вот уже несколько лет он 
разводит пчел на пасеке в Карды-
мовском районе. «Если получится 
оформить социальный контракт, 
можно будет приобрести новые 
ульи и оборудование: воскотопки 
и медогонки», — объясняет Алек-
сандр.

Подводя первые итоги общения 
со смолянами, Игорь Ляхов кон-
статирует, что жители села слы-
шат голос парламентариев. Теперь 
главная задача региональной вла-
сти — помочь им на начальном 
этапе определиться с направлени-
ем, возможно, переобучиться и ор-
ганизовать свое дело.

«Социальный контракт послу-
жит импульсом для развития де-
ревни. Ведь потом можно объеди-
няться в кооперативы, а это уже 
совершенно другой уровень финан-
сирования и господдержки. Главное, 
чтобы люди чувствовали, что они 
востребованы, их труд достойно 
оценивается обществом», — ре-
зюмирует Игорь Ляхов. 
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Мэр Смоленска Александр Новиков в ходе 
прямого эфира с горожанами на площад-
ке Центра управления регионом (ЦУР) 

рассказал о том, как проходит уборка городских 
магистралей, тротуаров, парков и общественных 
пространств.

Зима преподнесла много сюрпризов, начавшись в 
Смоленске с обильных снегопадов, перепадов темпе-
ратур, «ледяных дождей», напомнил градоначальник:

«Мы пытаемся выстроить систему, которая по-
зволила бы достаточно качественно очищать ука-
занные участки. Система далека от того, чего бы 
хотелось. На это есть причины: нехватка техники, 
погодные условия. Что в итоге у нас получилось? 
Получилось сделать так, что центральные улицы 
в течение суток после снегопада приводятся в по-
рядок, очищаются до асфальта. Задействован весь 
парк техники, все рабочие. Выстраиваем систему 
контроля над уборкой. Смоленск разделён на три рай-
она, соответственно, начальники территориальных управлений объезжают город лично, контролируют 

качество выполнения работ. Под председательством 
моего заместителя по ЖКХ Александра Соловьёва 
ежедневно проводится штаб по уборке».

Процесс ещё далек от идеального, признал Алек-
сандр Новиков, однако изменения в лучшую сторону 
уже заметны:

«Техника распределяется по трем районам Смолен-
ска и направляется на наиболее проблемные участки, 
исходя из обращений жителей, в том числе и в соци-
альных сетях. Особое внимание уделяется тротуа-
рам, пешеходным переходам, лестницам. В начале 
этой недели на Смоленск обрушился «ледяной дождь», 
что заметно осложнило ситуацию как для автомо-
билистов, так и для пешеходов. По моему поручению 
работа в эти два дня была максимально усилена, мы 
задействовали все ресурсы для обработки противо-
гололедными средствами пешеходных зон».

Однако из-за резких перепадов температур на одни 
и те же участки рабочим приходится «заходить» по не-
сколько раз. При этом начальники территориальных 
управлений постоянно следят за ситуацией и остают-
ся на связи с главой Смоленска. 

До асфальта
Как убирают снег на магистралях, тротуарах, в парках и скверах Смоленска?
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Больше двух лет прошло с 
момента нашей последней 
встречи с Громовой башней. 

В июне 2021 года мне удалось про-
никнуть за строительные леса на 
стройплощадку: масштабное пре-
ображение «жемчужины» Смолен-
ской крепостной стены — Громо-
вой — было тогда, вероятно, самой 
громкой новостью. 

За реставрацию данного объек-
та культурного наследия взялось 
АУИПИК (Агентство по управ-
лению и использованию памят-
ников истории и культуры). Ос-
новный массив ремонтных работ 
был скрыт от глаз обывателей, по-
скольку связан был с «внутрянкой» 
башни. Специалисты выполнили 
работы по усилению фундамента 
и инъектированию стен, убрали 
пустоты и щели в кирпичной клад-
ке, смонтировали специальный 
армокаркас. 

Ещё они кирпичик за кирпичи-
ком восстанавливали кирпичную 
кладку (докомпановку пришлось 
провести для 25 тысяч кирпичей, 
а вычинку для более чем 40 ква-
дратных метров кладки). Ну и по 
мелочи: в башне отреставрирова-
ли стены, лестницы, полы, потол-
ки, своды, оконные проемы (взять 
дыхание) крыльцо, козырёк, заме-
нили системы электроснабжения 
и электроосвещения (почти всё 
уже), системы отопления, венти-
ляции и пожарной сигнализации.

Конечно, пока часть смолян вос-
хищалась промежуточными ре-

Крепостной стене приготовиться
В Смоленске после масштабной реставрации открылась Громовая башня. Рассказываем, 

почему открытие экспозиции в Громовой — предвестник самого долгожданного 

события для всех смолян

Екатерина СИДОРЕНКО
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зультатами, другая часть жителей 
сетовала на то, что одной башней 
этой всё и закончится. Стену надо 
спасать «в комплексе», то есть 
всю и сразу. Но это деньги, при-
чём большие (речь не о миллио-
нах, а о миллиардах рублей), где 
их взять региону? И парировать 
таким «вздохам» было нечем. До 
2023 года.

Осенью прошлого года произо-
шло поворотное событие: губерна-
тор Смоленской области Василий 
Анохин озвучил просьбу о под-
держке реставрационных работ 
на крепостной стене президенту 
России Владимиру Путину. Да, так 
можно было. Да, Путин поддер-
жал, точнее «монетизировал» все 
инициативы, озвученные главой 
региона в ходе совещания.

Ожидаемые вливания на прове-
дение работ по «спасению» стены 
со стороны федерального бюджета 
превышают 4,5 миллиарда рублей. 
Планируется уже в этом году на-
чать (и провести по 2025 год вклю-
чительно) противоаварийные 
работы в полном объёме и дать 
старт реставрационным работам 
(они, ожидаемо, продлятся до 2028 
года). План реконструкции разра-
батывается министерством куль-

туры РФ, схема финансирования 
прорабатывается федеральным 
правительством и региональным.

Что касается нашей героини, 
Громовой башни, то её откры-
тие — символичный старт мас-
штабной «перезагрузки» символа 
Смоленской области.

«Башня Громовая — первая ла-
сточка в череде больших откры-
тий после завершения реставра-
ции», — отметил директор музея 
«Смоленская крепость» Сергей 
Пиляк.

Отметим, что пока в башне сно-
вали строители и другие техни-
ческие специалисты, коллектив 
музея и неравнодушные жители 
Смоленска (да, так тоже можно 
было) активно готовились пред-
ставить обновлённую экспозицию. 
Например, внутри появилась про-
сторная зона сувениров и даже от-
дельная «витрина премьер». Это 
специально отведённое место для 
привозных экспонатов. Сейчас по-
сетители могут ознакомиться с фо-
тографиями начала 20–го века — 
фиксация Смоленской крепостной 
стены, выполненная по заказу 
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императорской археологической 
комиссии. В скором времени пла-
нируется музейное представление 
иконы Георгия Победоносца.

Все пространство основной экс-
позиции музея поделено на три 
яруса: первый с зоной сувениров 
и премьерами, второй и третий — 
с погружением в историю самого 
Смоленска в разные временные от-
резки (Смутное время, народные 
восстания, захват и освобождение 
Смоленска в 17–м веке). Кстати, 
второе новшество сотрудники му-
зея поместили на второй ярус — 
впервые в экспозиции появилась 
икона Одигитрии.

Но венцом экскурсии в Громо-
вую башню, конечно, является вы-
ход на последний ярус. Именно там 
открывается вид на город из бой-
ниц, а ещё — на 19–метровый ша-
тёр. Здесь же расположилась ин-
терактивная карта–игра по исто-
рии крепостной стены (в игровом 
формате участникам предлагают 
доставить письмо воеводе Шеину, 
который находится у Днепровских 
ворот).

Сейчас у сотрудников музея 
большие планы на привлечение 
гостей в Громовую. Кроме костю-
мированных экскурсий (провести 
по основным вехам жизни города 
и стены вас может стрелец) в баш-
не уже планируется проведение 
концертов на исконно русских ин-
струментах.

О том, что планы строятся не 
зря, говорит вот такая деталь: 
только за первую неделю работы 
Громовую успели посетить по-
рядка тысячи человек. И это лишь 
одна неделя из жизни одной не-
большой музейной экспозиции.

А что будет, когда удастся вос-
становить весь культурный и ту-
ристский потенциал Смоленской 
крепостной стены? 

Интересный факт

Башня Громовая принадлежит к числу многоугольных башен 

Смоленской крепости. Практически круглая в плане, башня покрыта 

высокой конусовидной тесовой крышей. В середине XVII века башня 

именовалась Тупинской, а со второй четверти XIX века – Ильинской 

или Громовой. Внутри башни размещается экспозиция «Грозный XVII 

век», посвященная войнам XVII столетия, когда Смоленск стоял на 

защите русской государственности
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«Хотим уже поскорее 

начать работать!»
В Смоленске готовится к открытию новая поликлиника на Королёвке. Ожидается, что 

первых пациентов она примет уже этой весной

На данный момент все ос-
новные работы уже за-
вершены. Осталось лишь 

закончить монтаж оборудования, 
мебели и получить все необходи-
мые лицензии для осуществления 
медицинской деятельности.

Можно с уверенностью ска-
зать, что полик линик такого 
уровня в Смоленске еще было. 

Напомним, ее строительство осу-
ществлялось в рамках региональ-
ной программы «Модернизация 
первичного звена здравоохране-
ния в Смоленской области». На 
шести этажах здания площадью 
более 12 тысяч квадратных ме-
тров разместится сразу взрослая 
и детская поликлиники. Учреж-
дение будет обслуживать почти 

55 тысяч пациентов, в том числе 
порядка 8 тысяч детей.

Во взрослой поликлинике от-
кроется терапевтическое, физио-
терапевтическое, хирургическое 
отделения, отделение профилак-
тики, дневной стационар на 15 
коек, кабинеты функциональной, 
УЗИ– и лучевой диагностики, а 
также клинико–диагностическая 

Ия ЯСТРЕБКОВА
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лаборатория. Будет организован 
прием узких специалистов: оф-
тальмолога, невролога, ревмато-
лога, эндокринолога, инфекцио-
ниста и других.

В детской поликлинике плани-
руют обслуживать 12 участков, 
оказывать неотложную меди-
цинскую помощь, будут открыты 
рентгеновский и прививочный 
кабинеты, кабинет здорового ре-
бенка. Кроме того, приемы будут 
вести и узкие специалисты.

За взрослой поликлиникой за-
крепят номер «8», туда в ближай-
шее время переведут практиче-
ски всех сотрудников из старого 
здания на улице Лавочкина. Дет-
ская поликлиника получит но-
мер «6», в нее по аналогичному 
принципу переведут почти всех 
медиков из нынешнего здания 
медучреждения на улице Котов-
ского. Соответственно, все при-
крепленное население этих по-
ликлиник будет обслуживаться в 
новом современном здании.

«В поликлинике предусмотре-
ны отдельные входы для взрос-
лых и детей. Также в каждой из 
структур будет организовано 
разделение потоков больных па-
циентов и тех, кто пришел с 
профилактическими целями», — 
рассказала и.о. главного врача 
взрослой поликлиники Татьяна 
Гуртий.

Учреждение оснащено 184 еди-
ницами передовой техники, в том 
числе, компьютерным томогра-
фом, современным рентгеноло-
гическим оборудованием, двумя 
ультразвуковыми аппаратами 
«Вивит» последнего поколения, 
тональными аудиометрами.

«Поликлиника позволит уве-
личить доступность и качество 
медицинской помощи для такого 
быстрорастущего района. Здесь 

Татьяна Гуртий: В поликлинике будет организовано разделение потоков 

больных пациентов и тех, кто пришел с профилактическими целями
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большое количество молодого 
населения, в том числе, семей с 
детьми. Мы уже и сами хотим по-
быстрее начать работать», — 
отметила заведующая детским 
отделением Елена Демина.

В поликлинике установлена 
современная система кондици-
онирования, соблюдены требо-
вания противопожарной и анти-
террористической безопасности. 
Кроме того, созданы все условия 
для пациентов, ожидающих при-
ема врача: комнаты кормления 
для матерей с детьми, игровые, 
на каждом этаже установлены 
кулеры с водой.

На данный момент учреждение 
уже может приступить к работе, 
имеющихся специалистов доста-
точно, но планируется и расши-
рение штата.

«Правительство Смоленской 
области уделяет огромное вни-
мание привлечению специалистов 
в наши учреждения здравоохране-
ния. По инициативе губернатора 
Василия Николаевича Анохина раз-
работана целая программа соци-
альной поддержки наших молодых 
специалистов. Эта система нас 
гарантированно обеспечивает ка-
драми. Мы фиксируем, что количе-
ство врачей ежегодно растет, ре-
бята приходят работать в наши 
учреждения. А уж в новом здании с 
современным оборудованием, я ду-
маю, очень многие захотят рабо-
тать», — считает Елена Демина.

Ну и остается добавить, что по-
ликлиника построена по техноло-
гии СМКД (сборно–монолитного 
каркасного домостроения) из 
железобетонных изделий смо-
ленской компании «Монолит». 
Это первый объект социальной 
инфраструктуры в Смоленске, 
возведенный с помощью данной 
технологии. 

Елена Демина: Поликлиника позволит увеличить доступность и качество 

медицинской помощи для такого быстрорастущего района как Королевка
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В Смоленске могут появиться 
новые тематические граф-
фити, посвящённые исто-

рии города. С такой инициативой 
выступили школьники на встрече 
с мэром Смоленска Александром 
Новиковым. На встречу были при-
глашены десятиклассники — по-
бедители конкурса сочинений на 
тему: «Граффити — вандализм или 
искусство?»

«На встрече прозвучало несколь-
ко идей, которые городские власти 
намерены поддержать. Например, 
наносить на фасады граффити, 
рассказывающие об истории го-
рода, портреты личностей, про-
славивших Смоленск. Работа в 
этом направлении уже ведётся, 
и мы планируем её продолжить. 
Главное — инициативность авто-
ров», — отметил Александр Нови-
ков по итогам встречи.

Он также счел весьма позитив-
ным тот факт, что смоленские 
школьники осознают важность 
темы и сами предлагают возмож-
ные способы борьбы с вандализ-
мом, в числе которых — прове-
дение тематических уроков и ор-
ганизация подобных конкурсов, 
привлекающих внимание молоде-
жи к проблеме и воспитывающих 
бережное отношение к внешнему 
виду родного города.

«По словам школьников, важно 
найти баланс между потребно-
стью автора в самовыражении и 
сохранением самобытности Смо-
ленска», — подчеркнул Новиков, 
добавив, что предложил учащимся, 
проявляющим талант в этой сфере, 
подумать над собственными эски-
зами граффити и предложить их 
на рассмотрение жителям города.

«Это отличная возможность 
оставить свой след в истории Смо-
ленска!» — резюмировал градона-
чальник. 

Культурные следы
В Смоленске появятся новые тематические граффити. 

Глава города Александр Новиков поддержал инициативу 

смоленских школьников
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